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ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE DE JAHU/SP, AO DIA 07 DE 1 

NOVEMBRO DE 2023, realizada virtualmente pela plataforma Jitsi Meet, com a primeira chamada às 2 

17h15 e a segunda chamada às 17h30. Os conselheiros foram convocados via e-mail no dia 31 de 3 

outubro de 2023. Entre titulares e suplentes estavam presentes na reunião 14 (dez) conselheiros, a 4 

Diretora Executiva e um Vereador Municipal, conforme descritos a partir da linha 187 e lista de 5 

presença anexa a esta ata. Pauta: I – Leitura e Votação da ata da 28ª reunião ordinária: O Presidente 6 

colocou em votação a dispensa da leitura da ata da 28ª Reunião Ordinária. Aprovada a dispensa da 7 

leitura sem objeção. Colocou em votação a aprovação da ata da 28ª Reunião Ordinária. Ata aprovada 8 

por unanimidade de votos. Pauta II – Expediente: Tópico I – Apreciação do e-mail enviado pelo 9 

Vereador Mateus Turini: Mateus iniciou complementando com um comentário apresentado na 10 

reunião passada na qual foi sugerido sobre o assunto do caso da queima dos galhos sendo 11 

devidamente direcionada por pedido do Presidente do Conselho para a Câmara Técnica, portanto, foi 12 

feita a apresentação da documentação referente ao local para apreciação da Câmara. É perguntado 13 

ao Presidente do Conselho e Secretário de Meio Ambiente, Giovani Mineti, se há mais algum lugar 14 

em que os galhos estão sendo levados. Giovani inicia sua resposta citando que na reunião anterior 15 

houve o encaminhamento para a Câmara Técnica, onde já fora enviado um ofício aos mesmos 16 

juntamente com a documentação apresentada pelo Vereador para reunião. Giovani anuncia uma 17 

novidade a todos do Conselho e para o Vereador onde, no dia 7 de novembro de 2023, foi publicado 18 

no site da Prefeitura a aquisição do triturador de galhos iniciando o treinamento da equipe e os 19 

trabalhos de trituramento justamente no dia 29 de outubro após um vendaval que atingiu o município 20 

e derrubou árvores em vias públicas. A matéria no site da Prefeitura descreve um pouco da 21 

importância dessas atividades e a pretensão de uso desse material triturado. No momento, Giovani 22 

explica que esse processo está em um momento de transição, onde as atividades estão sendo 23 

seguradas com o intuito de fomentar as finalidades úteis do material processado. Do mais, o termo 24 

de referência comentado na 28º Reunião é de grande complexidade e com dificuldade grande já que 25 

o município nunca havia feito essa ação, sendo de certa forma, pioneiros na questão da criação do 26 

termo de referência fechando esse ciclo assim como outros resíduos. Portanto, demora-se para 27 

estruturação desse termo, sabendo que o passo a passo desse documento pode ser comparado com 28 

a criação de regras para licitação. Portanto, formas de medição precisam estar claras para que não 29 

haja impedimento para a geração desse serviço, assim como o levantamento e estimativa de dados 30 

quantitativos já que não havia outras informações tendo que ser realizado um estudo em metragens 31 

cúbicas e toneladas. Esse termo foi finalizado no dia 7 de novembro e terá ajustes necessários 32 

adequando questões de qualificações técnicas já que quem for operar esse serviço, necessitará desse 33 

conhecimento. Será necessário um agendamento de uma reunião na CETESB abordando a pauta já 34 
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que será a primeira vez dessa atividade no município, portanto, a empresa vencedora que abordará 35 

esse serviço terá que possuir um tempo para realização do licenciamento garantindo que esse serviço 36 

comece a operar da melhor forma possível. Mateus parabeniza a ação enfatizando soluções mais 37 

sustentáveis, também pergunta sobre a questão do diâmetro dos troncos que são coletados e 38 

triturados. Fala que em uma publicação feita pela prefeitura, foi descrito que o triturador tritura 39 

apenas troncos de até trinta centímetros de diâmetro e então pergunta sobre troncos maiores, para 40 

onde estão sendo levados e quais finalidades estão possuindo. Giovani responde, solicitando ajuda 41 

do legislativo e destaca uma prática para retirada de lenha por pessoas habilitadas com o DOF – 42 

Documento de Origem Floresta, para essa atividade que faz uso desses materiais. Portanto, será 43 

criado o PAMPA – Programa de Aproveitamento de Madeira de Poda de Árvore o qual já possuía uma 44 

minuta na Secretaria que oferecia a possibilidade de estoque e venda desse material, porém, isso 45 

geraria outro trâmite que se refere a como será feita essa venda – leilão ou licitação – e por assim, 46 

será disponibilizado essa atividade mediante a comprovatória da destinação de uso e do fichamento 47 

de todas as características do material, já que atualmente já ocorre essa pratica sendo necessária a 48 

regulamentação. Mateus pergunta onde está sendo agrupado esses troncos e Giovani responde que 49 

está sendo cortado e estocado no Horto Municipal para trituração. Sendo assim, no período em que 50 

a empresa prestadora de serviço já estiver designada e contratada, que a mesma faça o controle do 51 

processamento e faça a segregação do destino desses materiais para trituração ou distribuição, mas 52 

ademais é esperado que até o momento a Lei do PAMPA já esteja em funcionamento garantindo essa 53 

questão. Mateus demonstra satisfação e finaliza a conversa. Giovani convida o Vereador para 54 

conhecer o trabalho de trituração e cita algumas atividades que serão fortalecidas com o material 55 

gerado pelo maquinário e espera a colaboração do mesmo em relação a parceria com a questão. 56 

Pauta III – Outros assuntos de interesse ambiental: Tópico I – Atividades da SEMEIA – Secretaria de 57 

Meio Ambiente: Giovani aproveita o espaço para divulgar as atividades que estão sendo realizadas. 58 

No dia 8 de outubro de 2023 foi realizado o II Fórum Mapa Verde Jahu, um trabalho que está sendo 59 

efetuado em parceria com Secretaria da Educação, Faculdade Técnica de São Paulo – FATEC Jahu e o 60 

Instituto ProTerra. O Mapa Verde caracterizasse como sendo um trabalho de mapeamento ambiental 61 

realizado nas escolas do município aguçando as perspectivas ambientais dos jovens. Esse trabalho já 62 

existe desde 2003. No ano de 2023, de março até outubro as crianças de todas as redes de ensino 63 

público e particular do município mapearam o entorno das unidades, onde no dia da realização do II 64 

Fórum, apresentaram os mapas levantados demonstrando suas percepções com pontos positivos e 65 

negativos incluindo sugestões de melhorias. A Titular Gislaine Simões valoriza o projeto do Mapa 66 

Verde e destaca o empenho dos alunos com esse projeto pela percepção de um bom planejamento 67 

ambiental pelos mesmos. Giovani agradece pelo comentário de Gislaine. Beto Pena pergunta a 68 
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Giovani se o Projeto Mapa Verde possui relação com o Plano de Arborização da cidade e Giovani 69 

responde que não e descreve o Projeto Mapa Verde como sendo algo para despertar a percepção 70 

ambiental da criança e segundo, produzir um mapa com o diagnóstico da cidade em diversos 71 

aspectos. Beto então sugere que seja feito um Plano de Arborização para aproveitamento da época 72 

de chuva viabilizando a criação de florestas urbanas incentivando o plantio dessas árvores em 73 

avenidas principais com parceria das escolas do município. Também comenta sobre uma tentativa de 74 

mudança da visão ambiental com relação ao plantio e permanência de árvores em calçadas por 75 

pessoas mais antigas do município. Giovani então, aproveitando o assunto apresenta o próximo 76 

evento que ocorreu no sábado dia 11 de novembro de 2023 com parceria da UNIMED. Foi realizado 77 

um plantio de trezentas mudas em uma área verde localizada na rua Etelvino Ferraz Teixeira 78 

comemorando os trezentos nascimentos na maternidade da unidade da Unimed de Jahu no ano de 79 

2022. Também cita outro plantio em parceria da Unoeste entre os bairros Nova Jau e Padre Augusto 80 

Sani em uma avenida central, portanto, declara importante a pontuação de Beto e sugere que o 81 

CONDEMA organize um plantio e faça uma ação do próprio Conselho escolhendo um local com alta 82 

visibilidade e viabilizando as mudas por meio do Horto. Beto e outros integrantes do Conselho 83 

concordam com a proposta e enfatiza a questão de abranger a visibilidade com Conselho diante de 84 

questões socioambientais e educacionais envolvendo alunos do juntamente com autoridades 85 

representativas do município. Enfim, solicita um plano diretor macro de paisagismo e urbanização 86 

sugestionando a ampliação da visão turística da cidade. O Vereador Mateus Turini continua o assunto 87 

comentando sobre o esforço que o município está gerando para se tornar uma estância turística e 88 

ressalta um projeto de Lei que obrigada a CPFL em suas novas instalações a operar a cabeação do fios 89 

de forma subterrânea possibilitando a maior exploração do plantio de árvores, então solicita que o 90 

próprio Secretário Giovani, assim como outros membros, conversasse com os vereadores para 91 

aprovação dessa Lei e que nos novos loteamentos essa cabeação subterrânea já fosse implementada 92 

potencializando a criação desses novos ambientes. Giovani, concorda e apoia a sugestão de Mateus 93 

Turini e de Beto Pena. Valéria Lopes retorna no assunto do Mapa Verde agradecendo a equipe da 94 

FATEC e a equipe da SEMEIA e comenta sobre a importância do projeto destacando grandes 95 

mudanças que podem ser geradas influenciando de forma positivas jovens e crianças do município 96 

em relação as melhorias e adversidades que podem ser observadas, corrigidas e feitas dentro da 97 

cidade. E sobre a questão de arborização, Valéria comenta sobre um projeto de gestão de arborização 98 

e questiona sobre o andamento do mesmo. Giovani diz que ainda está sendo apreciado na Secretaria 99 

de Governo e aguardando o seguimento para a Câmara Municipal já que abrangia também algumas 100 

questões do Município Verde e Azul. Valéria então sugere que seja feito um ofício do CONDEMA 101 

gerando uma pressão para que o encaminhamento seja feito logo. Giovani concorda em fazer o ofício. 102 
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Assim, continua sua fala sobre o Mapa Verde sendo um braço do SEMEIAR, sendo um projeto de 103 

Educação Ambiental descentralizado e acaba solicitando ajuda ao Vereador com as emendas 104 

impositivas sobre a construção de uma sede de educação ambiental no Bosque do Campos Prado 105 

ressaltando a forma ímpar de como foi concedido o Projeto SEMEIAR no município havendo uma 106 

potência muito alta para quebrar a questão cultural negativa. Giovani apresenta o Projeto SEMEIAR 107 

Jahu onde o mesmo oferece o trabalho de percepção ambiental, a educação formal, reciclagem e a 108 

arborização sendo pilotado na EMEF Caetano Perlatti com o objetivo de levar informações e materiais 109 

para irradiação na vida pessoal dos alunos com pretensão de aumentar a quantidade de escolas 110 

atingidas com a chegada dos carros comprados pela Secretaria como forma de apoio a trabalhos de 111 

educação ambiental. No dia 8 de novembro houve uma ação de prevenção do Novembro Azul em 112 

parceria da coordenadoria e alunos de medicina da UNOESTE onde também foram realizados exames 113 

preventivos de rotina como glicemia e pressão alta com os coletores de resíduos. Ainda no mês de 114 

novembro, ocorrerá a realização de uma oficina de compostagem no dia 25 de novembro no Horto 115 

Municipal. Em parceria com a FATEC e seus professores; Professor Fernando, Coordenadora do Curso 116 

de Meio Ambiente e Recursos Hídricos Lívia Portes e Professor Anderson, juntamente com as 117 

Secretarias de Cultura e Agricultura e com os grupos do esporte de ciclismo de Jahu está sendo feito 118 

o mapeamento das rotas de cicloturismo na cidade, onde foi recebido um chamamento público pelo 119 

Governo Federal para incentivo desse projeto. Na última semana foi dado a entrada do projeto no 120 

Governo Federal. Esse projeto também é comum com a ideia de transformar o município em estância 121 

turística e valorização do patrimônio histórico e cultural e valorização do patrimônio ambiental e é 122 

esperado que tenha uma resposta no decorrer das semanas. O projeto também abrange a conquista 123 

de fundos para investimento estrutural dessas rotas como placas orientativas, veículos para 124 

manutenção das rotas e afins. Mateus Turini levanta outra questão em relação ao transbordo do 125 

município e pergunta como a Secretaria de Meio Ambiente está gerindo a situação de transição de 126 

empresa para que seja revertido a circunstância. Giovani responde que a ordem de serviço para a 127 

nova empresa iniciar os trabalhos foi dada no dia 07 de novembro, e por assim, a empresa já iniciou 128 

a retirada dos resíduos. Valéria Lopes pergunta a Giovani se a empresa que estava fazendo os serviços 129 

de limpeza até o momento continua não atuando nesse trabalho. Giovani responde que havia uma 130 

empresa licitada que não suportou as atividades, portanto, foi rompido o contrato de forma unilateral 131 

e contratou outra de forma emergencial no mês de maio. Giovani continua sua resposta dizendo que 132 

houve um problema de quantitativo quando já estava próximo da data de homologação da nova 133 

licitação, portanto, não seria possível corrigir esse erro por conta da nova licitação feita. No momento 134 

a nova empresa já está atuando, e foi enviado um ofício utilizando do poder de fiscalização da gestão 135 

do contrato pela Secretaria solicitando um cronograma da previsão de limpeza da área total do 136 
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transbordo. Beto Pena pergunta se o resíduo do transbordo é o lixo da cidade e se o local é adequado 137 

para a deposição ou a empresa terá que transportar para outra área. Giovani responde que o 138 

município desde 2009/10 adotou como estratégia a área de transbordo, sendo assim o município não 139 

aterra mais resíduos. Também citou que Jahu possuiu um problema muito sério com lixão antes do 140 

ano de 2010 e que foi interditado pela CETESB sendo orientado para a realização de um transbordo 141 

e a partir desse ponto, o município iniciou contratos de aterros particulares, transbordando do 142 

município para ao aterro. A área do transbordo possui uma área licenciada que possuía uma estrutura 143 

que a empresa anterior degradou e não recuperou, sendo assim, a estrutura vai ser reinstalada para 144 

garantir que a delimitação de deposição seja somente aquela. Beto Pena pergunta qual o critério de 145 

contratação da empresa, já que corre o risco de a empresa não ser adequada para a atividade.  Giovani 146 

responde que a licitação não pode ser feita de uma forma restritiva e direcionada, portanto, é feito 147 

por parte do município um termo de referência citando as condições e estipula o quantitativo para 148 

que seja feita a cotação orçamentária, em seguida seja feita a licitação e de acordo com isso, define-149 

se um valor conforme tonelada/valor global. Após todo o processo, se não houver atendimento de 150 

contrato pela empresa é necessário a penalização por meio do município. No caso das multas da 151 

CETESB é esperado a resposta dos recursos e se houver resposta negativa, é necessário fiscalização e 152 

multa para a empresa. Valéria Lopes comenta que meados de 2018/19 visitou o transbordo 153 

juntamente com o Secretário Giovani e relembra o problema do acúmulo explicando para Beto Pena 154 

que os resíduos possuem permissão apenas para permanecer 24h no local, após isso um caminhão 155 

maior coleta uma quantia significativa de resíduos e paga para ser transportado até o aterro. A 156 

empresa responsável pela limpeza é paga por tonelada transportada, com base nisso, Valéria 157 

questiona que o município está sendo penalizado por todo o erro, mas a empresa se mantém ilesa da 158 

situação. Portanto, Valéria demonstra sua opinião dizendo que direito estatuário, jurídico e meio 159 

ambiente precisam trabalhar juntos para que a empresa também seja autuada e que não seja passível 160 

a possibilidade dessa empresa ser licitada novamente já que ficam com acervo técnico. Também 161 

indagou a volta do trabalho da coleta seletiva no município, pois, muitos dos resíduos que os 162 

munícipes pagam para serem realocados não precisavam estar no local. Giovani comenta sobre a 163 

coleta seletiva onde foi feito o edital do chamamento público e no momento está recebendo o 164 

parecer da procuradoria, assim que esse edital retornar irá ser publicado onde atenderá 30% do 165 

município. Explica que em seu planejamento de 2024, o mesmo possuí um milhão para investimento 166 

nessa questão intencionado ao 100%, portanto, sendo mais passo de estruturação da Secretaria. 167 

Mateus Turini pergunta novamente qual o prazo para retirada do resíduo. Giovani responde 168 

aguardará a resposta do cronograma da empresa para determinar o prazo, se necessário pressionar 169 

quanto a rapidez do processo. Valéria pede para que Giovani apresente esse prazo ao Conselho 170 
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quando estiver determinado, até para garantir um respaldo quando houver situações de cobranças. 171 

Mateus pede que o mesmo seja feita a Câmara dos Vereadores. Giovani finaliza comentando como 172 

as reuniões do Conselhos podem ser feitas de forma técnica e como elas podem oferecer avanços em 173 

relações a problemas. Comenta sobre o grupo na plataforma do WhatsApp onde pondera a 174 

importância de comunicação no âmbito de levar informações a todos os membros do Conselhos 175 

presentes no grupo e reforça o respeito que é necessário ter como pessoas instruídas em níveis 176 

técnicos e superiores, a respeito de piadas em relação ao meio ambiente. Giovani agradeça a presença 177 

de todos e considera um planejamento do plantio citado por Beto Pena. Valéria faz sua última 178 

pergunta sobre a nova formação do COMDEMA e questiona se começará ano que vem (2024). Giovani 179 

confirma e pede para Daniele Frascareli ponderar sobre o assunto. Daniele responde que falta uma 180 

organização não governamental e o Corpo de Bombeiros indicarem os membros, mas a Secretaria 181 

vem cobrando respostas rápidas das mesmas. Tópico II - Confirmação da data 30ª reunião ordinária, 182 

para 05 de dezembro de 2023: O Presidente pergunta se todos estão de acordo com a data da 183 

realização da reunião. Não há objeções. Fica então definida a 30ª Reunião Ordinária do COMDEMA 184 

para o dia 05 de dezembro de 2023, ainda a definir a forma de apresentação se presencialmente ou 185 

online, com início às 17h15min.  186 

Ana Paula Turini - Secretaria de Cultura e Turismo 187 

Antonio Carlos Botelho Muller Carioba - Secretário Municipal (Secretaria da Agricultura) 188 

Daniele Frascareli – Diretora executiva (Secretaria de Meio Ambiente) 189 

Denilson Heladio Vitti - Associação dos Produtores Rurais (Associcana) 190 

Gislaine Terezinha Capra Simões - Coordenador da CT de Educação Ambiental  191 

Giovani Mineti Fabrício - Secretaria de Meio Ambiente 192 

Mateus Turini – Vereador 193 

Valéria Lopes Rodrigues - Faculdade de Tecnologia de Jahu (Fatec Jahu) 194 

Valdemar Jose Pereira - (Secretaria da Agricultura) 195 

Adriana de Lourenço – Secretaria da Educação 196 

Vera Lucia de Almeida – Secretaria de Comunicação 197 

Jacqueline Priscila de Olmedo – Setor de Água e Esgoto (Águas de Jahu)  198 

João André Miranda de Almeida Prado – Órgão ou Instituição Estadual de Agricultura e/ou Meio 199 

Ambiente 200 

Carolina Rizzo Andrioli – Representante titular OAB 201 

Bruna Novak – Gestora Administrativa (CT de Educação Ambiental) 202 
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Robispierre Mosca Júnior – Grupo de Escoteiros “Ibicareig” de Jahu 203 

José Roberto Pena - Associação ligada ao setor do comércio, indústria ou serviços (Sincomércio) 204 


